



LUIS RODRÍGUEZ

Los pequeños acompañaron a sus padres a ejercer su voto, haciéndolos parte con la esperanza de que lo hagan en el futuro

## ACUDEN A LAS URNAS A DECIDIR EL FUTURO

# Jornada electoral se vivió en relativa paz

DOMINGO FERNÁNDEZ PÉREZ

**El calor, largas filas y retraso en apertura de casillas fueron parte de las elecciones catalogadas como las más grandes de la historia**

La jornada electoral del Estado de México comenzó con calma, sólo predominaban las altas temperaturas, largas filas y retraso en la apertura de varias casillas. Por la tarde se suscitaron hechos de violencia en los municipios de JiQUIPILCO, Cuautitlán Izcalli y Tlalnepantla.

El incidente más grave sucedió en JiQUIPILCO, un enfrentamiento entre militantes del PRI y Movimiento Ciudadano dejó dos personas sin vida (del partido naranja), en Cuautitlán Izcalli quemaron material electoral con saldo de un lesionado, mismo que fue detenido y en Tlalnepantla dos sujetos fueron detenidos por lanzar petardos a una casilla.

Además las altas temperaturas castigaron a los votantes, en municipios del sur fue donde el termómetro marcó las

más altas, como Coatepec Harinas con 31 grados, pero con una sensación térmica de 36.5; Tenancingo e Ixtapan de la Sal también llegaron a más de 30 grados, al igual que en municipios del valle de México como Ecatepec con 31, mientras que en el valle de Toluca un promedio de 27.

Muchos ciudadanos prácticamente acamparon para ser de los primeros en poder ingresar a las urnas, quienes llegaron después, tuvieron que esperar más de tres horas, como en el caso de las personas que acudieron a la casilla especial 5174 del Parque Libanés en Toluca.

La elección tuvo sus contrastes. En Otzolotepec, Rocío llegó a la casilla ubicada en la cabecera municipal con el número 3905, a sus 26 años es la primera vez que vota; por otro lado, Paula Valle de 97 años emitió el sufragio en la casilla insta-

lada en la cabecera de Xonacatlán, de igual forma destacó la participación de grupos indígenas, personas con discapacidad, jóvenes que votaron por primera vez y de la comunidad LGBTQ+.

### EN EL SUR

En municipios mexiquenses del sur, decenas de personas desde temprano salieron de sus casas con credencial de elector en mano, listas para emitir su voto.

Mientras observaban a los funcionarios de casilla, la desesperación comenzó, pues en promedio la jornada electoral comenzó con una hora y media de retraso, misma situación que se repitió en otras zonas de la entidad.

En Texcapilla, la comunidad que se levantó a machetazos y palos contra la célula de La Familia Michoacana que les extorsionaba hasta diciembre del año pasado, el ambiente era tranquilo.

"Después de lo que pasó, nos sentimos con más libertad porque los delincuentes ya no se andan paseando, ya andamos

más libres, mucho mejor. Antes hasta daba miedo salir a la calle", señaló Helen, que votó en la casilla de la localidad ubicada en el Colegio de Bachilleres, a 100 metros de donde ocurrió el enfrentamiento contra el crimen organizado que dejó un saldo de 14 personas muertas.

En la zona centro de este municipio, el primero en votar fue don Aurelio de 90 años de edad, quien asegura que las elecciones son la única forma de participar en la vida política del país, si no se tiene un cargo público.

En Sultepec, un grupo de monjas del convento de La Veracruz decidió hacer valer su derecho al voto. Entre ellas estaba la hermana Clarisa, quien señaló que en medio de un ambiente de violencia, la participación ciudadana es el antídoto, pues la exigencia para las autoridades es para que se atiendan a los grupos vulnerables.

Un factor que incomodó las elecciones fue el calor, en algunas zonas de esta tierra caliente la sensación térmica alcanzó los 36 grados, incluso en Coatepec Harinas se evitó tener votaciones al aire libre, con la intención de disminuir los riesgos de golpes de calor entre la población.

En Ixtapan de la Sal y Tenancingo predominó la desorganización y tardanza en la apertura de casillas especiales, fueron los principales quejas de los votantes. En Tonalico la jornada transcurrió con calma.

"Acapulco está muy violento y mejor venimos a votar aquí", mencionó la señora Bertha González, quien acudió la mañana de este domingo junto con su esposo a votar en la casilla especial en Ixtapan de la Sal.

En Tonalico, Valle de Bravo, Amanalco y Donato Guerra, el proceso fue constante y fluido. De hecho muchos optaron por salir a votar temprano derivado del intenso calor.

Particularmente en Valle de Bravo, en una de las casillas especiales llegó Seysu Reyes, su sorpresa fue no encontrar un espacio o área designada para personas con discapacidad, que como ella, se enfrentan en todos los procesos electorales a la falta de infraestructura para emitir su voto.

"No se cuentan y no prevén estos espacios donde haya un señalamiento, donde existan sillas y algo para que simplemente exista sombra, que se le dé esa prioridad a esos espacios especiales para que sean específicos, ya que falta mucho para la inclusión", señaló.

### VALLE DE TOLUCA

Zinacantepec, Toluca, San Mateo Atenco, Almoloya de Juárez, Metepec, Ocoyoacac, Capulhuac, registraron una buena afluencia de votantes a lo largo del día.

En la capital mexiquense hubo inconvenientes sobre todo con las casillas especiales, que desde temprano se terminaron las mil boletas.

En las casillas especiales 5174 de Toluca que se ubicó en el Parque Libanés, la Especial B, Cl, la Especial 5308 de Patio Toluca y la Central de Abasto registraron una importante afluencia de personas en tránsito que agotó las boletas electorales antes de concluido el periodo de la votación.

En la fila, electores provenientes de Querétaro, Jalisco y Coahuila comentaron que tenían cerca de tres horas formados y hubo desesperación cuando algunas personas presuntamente intentaban meterse a la hilera.

Al salir de la casilla, un ciudadano dijo que se formó cerca de 3 horas y media o más, pero pudo sufragar.

En Almoloya de Juárez y Zinacantan la jornada se llevó en calma, aunque después de las 18:00 horas había gente a la espera de poder emitir el voto, como fue el caso de Reyna Medina, quien sostuvo que había salido de trabajar y no pudo llegar más temprano.

"Ojalá los funcionarios de casilla tomaran en cuenta que algunos trabajamos y no pudimos llegar más temprano", expresó.

También fue posible observar a personas con discapacidad y de la tercera edad ejerciendo este derecho ciudadano.

Tal fue el caso de Alejandro Domínguez, de 78 años, quien acudió a ejercer su sufragio "para que el país ahora sí cambie".

El municipio de Ocoyoacac durante las campañas fue considerado punto rojo, pero la jornada electoral se llevó a cabo sin problemas o queja alguna.

En los barrios más cercanos al ayuntamiento como Santa María, Santiaguillo, San Antonio, San Miguel, Coapanoaya y Tepexoyuca hubo una buena asistencia, entre las 11 de la mañana y las 14:00 horas. En cuanto a las altas temperaturas, la gente no sufrió mucho, ya que se presentó con gorra y sombrilla.

Otros municipios que tuvieron un día tranquilo fueron Capulhuac y Lerma, localidades donde la gente salió a votar a distintas horas del día, las filas fueron largas, pero sin inconvenientes.

En Xonacatlán las personas esperaban alrededor de 15 minutos para emitir su sufragio como doña Paula quien a tres años de cumplir un siglo de vida, acudió a votar a la casilla 5792 instalada en la cabecera municipal, en la primaria Benito Juárez.

"Siempre he votado desde que estaban mis papitos conmigo y ahora mientras siga viva tengo que votar", dijo.

En Oztolotepec había varios ciudadanos que desconocían los cargos por los que se votaban y otros que llegaron con plumas y plumones en mano, pues aseguraban que el crayón puesto en la mampara era poco confiable.

En Temoaya decenas de personas se quedaron sin votar, la casilla especial que fue instalada en el municipio cerró sus puertas a las 16:00 horas, tiempo en que se terminaron las mil boletas.

A las 18 horas con 10 minutos la casilla de la sección 3905 instalada en la cabecera municipal de Oztolotepec cerró sus puertas y 30 minutos después los funcionarios comenzaron con el conteo de votos.

## ZONA NORTE

San Felipe del Progreso y Atlacomulco, en la zona norte de la entidad, tuvieron una jornada electoral con calma.

Habitantes del centro de San Felipe y de comunidades aledañas se hicieron presentes durante todo el día en las distintas calles que conforman esta comunidad, aquí ayudó el tradicional tianguis dominical para una mayor afluencia a las urnas.

En la comunidad de Santa Ana Nichi, perteneciente al municipio de San Felipe, pueblo con raíces mazahuas, los ciudadanos se dieron cita para emitir su voto en la escuela primaria Lic. Juan Fernández Albarrán, ubicada en el corazón del lugar.

En Atlacomulco, conocido por ser cuna del prísmo mexiquense, cientos de personas realizaron filas en la zona de los portales, justo en el primer cuadro del municipio.

## VALLE DE MÉXICO

En los municipios del valle de México la jornada electoral se realizó con incidentes menores.

Nezahualcōyotl, Chalco e Ixtapaluca se percibió como un día pacífico. Los asistentes a las casillas colocadas en las distintas colonias de las localidades consideraron que fue una de las mejores elecciones que han podido vivir.

El ambiente vivido en el Estado de México tuvo como protagonistas a familias completas que salieron a votar como su actividad principal del día, jóvenes que por primera vez ejercían el sufragio iban entusiasmados, como Gael, un joven ixtapaluquense de 21 años que nunca había experimentado una jornada electoral.

En cuanto a la participación de grupos vulnerables como la comunidad LGBTQ+ y las personas de la tercera edad, los ciudadanos pertenecientes a estos círculos sociales se hicieron visibles en Neza, Ixtapaluca y Chalco.

La señora Lázara, mujer de 100 años de edad, acudió a la sección 2095 en Ixtapaluca a emitir su voto junto a sus hijas, externó que se sentía muy emocionada porque fue testigo de la primera vez que la mujer pudo ejercer su voto en el país, y décadas después continúa haciéndolo.

Por su parte, Edgar, joven perteneciente a la comunidad LGBTQ+ dice que pudo ser testigo de la amplia participación de la juventud en esta jornada electoral, pero que sigue pensando que aún falta mucho camino por recorrer.

Mientras Ecatepec, el municipio que con un millón 645 mil 352 habitantes, es el más poblado de la entidad, cuenta con una lista nominal de un millón 293 votantes, también tuvo incidentes menores en la jornada.

Muchas casillas en los municipios de Coacalco, Tultitlán, Naucalpan, Tlalnepantla, y Huixquilucan abrieron hasta después de las 8:30 de la mañana.

**Con información de Paola Montoya, Sandra Hernández, Adriana García, Ximena García, Patricia Venegas, Claudia Rodríguez, Lendaly Elizalde, Fernando Solís, Rodrigo Miranda y Humberto Ávila**

# Se entregan mexiquenses a proceso electoral 2024

**\*Participación ciudadana, supera expectativas**  
**\*Electores, defenderán su voto hasta el último minuto**

Trabajo especial de:  
Karina Rocha/ Karina Libien/ Karime Libien/ Mireya Alvarez/ Edith Romero/  
Alejandro Romero/ Efraín Morales

## Votación en EdoMéx, **en orden**: Delfina Gómez

*\*Gobernadora del Estado de México emite su voto en Texcoco \*Aseguró coordinación con las autoridades federales, estatales, municipales y electorales. \*La Secretaría General de Gobierno, a cargo de Horacio Duarte Olivares informará sobre el desarrollo de la jornada electoral, a través de las redes sociales @sgg.edomex y @horacioduarte.*

**L**a Gobernadora del Estado de México afirmó que la Jornada Electoral de este 2 de junio inició en orden, esto luego de emitir su voto a las 10:15 horas, en la casilla 4631 ubicada en la Escuela Secundaria Oficial 130 "Nezahualcóyotl", en el Barrio de San Pedro, en la zona centro del municipio de Texcoco.

La Mandataria estatal reconoció la buena participación ciudadana; indicó que hay condiciones para que las y los mexiquenses salgan a ejercer su derecho a votar, y señaló que, por el momento, no se reportan focos rojos en la Jornada Electoral.

La información referente a la Jornada Electoral se dará a conocer por la Secretaría General de Gobierno del Estado de México, encabezada por Horacio Duarte Olivares y a través de las redes sociales @sgg.edomex y @horacioduarte. Cabe recordar que esta mañana se instaló de manera permanente la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, donde se mantiene coordinación con las autoridades, federales, estatales, municipales y electorales para garantizar que 13 millones de votantes acudan a emitir su voto con plena libertad y en un ambiente de paz.

Desde los Centros de Mando en los C5 de Toluca y Ecatepec, el Gobierno estatal vigila el desarrollo de la jornada



electoral en los 125 municipios de la entidad; el despliegue de seguridad está integrado por 14 mil elementos de la Policía estatal, mil 204 unidades, 20 mil cámaras de videovigilancia, 60 drones, 79 autobuses, cinco ambulancias y un helicóptero, así como 400 elementos de la Guardia Nacional con 100 unidades, elementos de la Fiscalía estatal y las Policías municipales.

## Históricas elecciones, *todos salen a votar*

► En Santiago, Capulhuac, Ocoyoacac, Lerma, San Mateo Atenco, Atlacomulco, San Felipe del Progreso.



Edith Romero Nava  
mibebejj@hotmail.com

**D**urante el desarrollo del **Proceso Electoral** más grande de su historia, este **2 de junio**, 13 millones de mexiquenses salieron a las urnas a votar, desde las 8 de la mañana y hasta las 6 de la tarde, jóvenes, adultos y adultos mayores ejercieron su derecho al sufragio de una manera libre y secreta.

**¡Porque para que cuente! Vota!**, fue un llamado a la ciudadanía para elegir a quienes habrán de guiar los destinos de los Ayuntamientos, diputaciones locales y de la Presidencia de la República.

En un recorrido realizado por **Diario Amanecer y UnoMasUno**, por los municipios de **Santiago Tianguistenco, Capulhuac, Ocoyoacac, Lerma y San Mateo Atenco**, la respuesta de la ciudadanía fue por demás excelente, jóvenes en edad de votar, adultos y adultos mayores, hombres y mujeres acudieron a las urnas aún antes de que estas fueran abiertas, largas filas esperaban su turno para emitir su sufragio.

Sin embargo, esta vez, la mayoría de las casillas comenzaron a funcionar entre **8:30 y 9 de la mañana** ante el disgusto de la ciudadanía que desde las 7 de la mañana comenzaron a llegar para ser los primeros en emitir su sufragio.

Ubicadas en su mayoría en escuelas y frente a las Presidencias Municipales, las urnas estuvieron resguardadas en todo momento, no solo por la policía municipal, estatal y la guardia nacional sino por los observadores electorales y los representantes de los partidos políticos.

En **Santiago Tianguistenco**, la ciudadanía bastante molesta esperaba impaciente ante la indiferencia de los representantes del Instituto Nacional Electoral que junto con los representantes de casilla y de los partidos políticos, se hacían bolas tra-

tando poner en orden las boletas. La impaciencia de los habitantes de la tierra de la barbaoca fue bastante notoria, pero, aun así, las casillas abrieron hasta las 8:30 de la mañana.

En Capulhuac, los y las votantes con todo y el atraso de los funcionarios para abrir casillas, se mostraron entusiasmados porque por primera vez, tres mujeres tuvieron el valor de pelear por la presidencia municipal Reyna Itzel Pulido de Jesús (**Alianza Fuerza y Corazón por el Estado de México**) **PAN-PRI-PRD-NAEM**; Iliana Gabriela Martínez por Movimiento Ciudadano y Selene Hernández Herrera por la Coalición "**Sigamos Haciendo Historia**" **PT-PVEM-Morena**.

La incertidumbre en Ocoyoacac luego del atentado que sufrió la candidata de la coalición "**Sigamos Haciendo Historia**" (**PT-PVEM-Morena**), Nancy Valdez Ruiz, sembró el temor de salir a las urnas a votar, sin embargo, la presencia de la guardia nacional y la policía estatal y seguridad pública del municipio, dio cierta confianza para que los ocoyoacuenses emitieran su sufragio, y de qué manera.

Al respecto, la candidata de **PT-PVEM-Morena**, acompañada de su familia entre ellos, el actual alcalde de Ocoyoacac, Samuel Verdeja Ruiz, ejerció su derecho al voto, asegurando que hoy más que nunca, es necesario votar para ser parte de la decisión que marcará el rumbo no solo de Ocoyoacac sino del país.

Las casillas en Lerma fueron bastante concurridas a pesar del intento sol que caía a plomo, lo que no evitó que los lermenses hicieran largas filas en las urnas que fueron ubicadas en todos los rincones del municipio, cien por ciento priista, lo que garantiza la continuidad del candidato

**Pasa a la página 3**



## viene de la página 2

de la Coalición Fuerza y Corazón por el Estado de México (PAN-PRI-PRD-NAEM) Miguel Ángel Ramírez Ponce.

En la tierra del zapato, al igual que en los otros municipios, la gente acudió en buen número a las casillas que como siempre fueron instaladas en las escuelas ubicadas en la avenida principal y frente a la presidencia municipal, donde emitió su voto, el candidato por la Coalición "Sigamos Haciendo Historia" (PT-PVEM-Morena), Jorge Luis Bobadilla Bustamante quien le dio la pelea a la actual presidencia con licencia, **Ana Muñoz Neyra**.

Al respecto, **Bobadilla Bustamante**, candidato de **MORENA** en San Mateo Atenco, hizo un llamado para que las elecciones se lleven a cabo

en un ambiente de paz, sin violencia y respeto democrático

"**Estamos seguros de que ganará la Esperanza en este municipio y en todo México,**" afirmó Bobadilla Bustamante además de resaltar la importancia de que las familias de San Mateo Atenco puedan ejercer su derecho al voto de manera tranquila y segura, sin temor a represalias o actos de violencia.

El día esperado por todos los mexiquenses llegó para elegir a quienes habrán de dirigir los destinos no solo en ayuntamientos, sino en diputaciones locales y la Presidencia de la República. En el municipio de Atlacomulco, la ciudadanía acudió en gran número a las urnas a emitir su sufragio y seleccionar a los candidatos de la elección más grande en la historia del país.

Aun mucho antes de que fueran abiertas las casillas, los ciudadanos ya formaban largas filas para emitir su voto, fueron unas elecciones pacíficas en las que el deber ciudadano fue superior a los intereses personales.

En San Felipe del Progreso, cien por ciento de la coalición "**Fuerza y Corazón por el Estado de México**", los ciudadanos emitieron su sufragio con especial énfasis en los candidatos que compitieron por gobernar y representar los distritos a los que pertenece esta localidad.

Fueron sin duda, las elecciones que más concurrencia tuvieron, ya que solo en territorio mexicano se fueron instaladas **16 mil 527 casillas urbanas y 4 mil 452 no urbanas, distribuidas en centros educativos, oficinas públicas y domicilios particulares**. Además, hubo **71 casillas especiales** para quienes no se encontraban en su lugar de origen.

